

# EL COSTARICENSE.

NUM. 114.

Periódico Semanal.

TRIM. 8º

Se admiten gratis los comunicados de conveniencia pública, se insertan avisos por un precio equitativo.

San José, 2 de Septiembre de 1873.

Se publicará semanalmente. El número suelto vale 15 cs. La suscripción por trimestre \$ 2: por semestre \$ 3-50 cs.

## AGENTES.

### EXTERIOR.

Nicaragua.

RIVAS—D. Narciso Argüello.

San Salvador.

D. Napoleón Quirós.

### INTERIOR.

SAN JOSE.—En la Imprenta Nacional.

ALAJUELA—D. Joaquín Sibaja.

CARTAGO—D. Zacarías Pacheco.

HEREDIA—D. Juan V. Gutiérrez.

PUNTARENAS—D. J. R. Casorla.

LIBERIA—D. Inocente Barrios.

## EL COSTARICENSE.

### Guerra á Costa-Rica.

Con este epígrafe ha circulado en la última semana una extensa hoja suelta, escrita en Alajuela, y que lleva este rubro: "Unos hijos del pueblo."—En los momentos que estamos atravesando, aquel documento es de suma importancia, y por esta razón, tenemos el gusto de insertarlo íntegro en las columnas editoriales de nuestro periódico.

Era ya tiempo de que el pueblo costaricense, silencioso y grave, consagrado á sus labores cotidianas, empezara á hacer oír su voz, que no es otra que la de la justicia de su causa, la de su dignidad amenazada, la de su tranquilidad en peligro.—Ha empezado á hablar, y su voz no se perderá entre el bullicio consiguiente á las épocas de prueba para las naciones.

La palabra terrible ha sido pronunciada en las fronteras de Costa-Rica y estampada por la prensa de sus vecinos; "Guerra!" se ha gritado, y ese grito ha despertado al pueblo del letargo en que yacía: se ha preguntado la causa, causa que no existe; pero viendo solo que su dignidad, su paz con tanto trabajo conquistada, su riqueza con tanta perseverancia conseguida, están expuestas á desaparecer, el pueblo sóbrio, pacífico y honrado siente palpitar su corazón; se acuerda de que la primera condición del republicano debe ser el amor á la patria, y herido en su fibra más delicada, se levantará á la altura de dignidad que le corresponde, semejante al león que dormido en el interior de su montaña, despierta al sonido del clarín del cazador, y encrespa la melena y aguza el colmillo y la garra para recibir la jauría que le viene á sorprender en sus dominios, y librar con ella su encarnizada batalla.

Puede llegar el momento, por doloroso que nos sea anunciarlo, en que esta República, acostumbrada á respetar las leyes que se ha dado para su seguridad y engrandecimiento, y á respetar los fueros de sus hermanos y vecinos; esta República que se ha distinguido siempre por su tradicional moderación, y por su perseverancia en el sistema de plantear sus libertades á la sombra del orden, origen de su riqueza y de su desarrollo moral y material; esta República que jamás se ha sentido presa de la envidia por la prosperidad de sus vecinos, y que cuando ha sacado de su territorio á sus hijos armados, no ha sido para violar y oprimir en guerras injustas á los pueblos sus hermanos, sino para ir á pagar su tributo de sangre en aras de la causa de la independencia nacional, esta República, decimos, caso de ser provocada injustamente á una guerra temeraria, debe probar que no es una hacienda puesta en subasta pública, que se le adjudicará al postor más cínico ó más atrabiliario para saciar su codicia ó recompensar sus traiciones; sino que es una Nación que tiene mucha sangre que dar en holocausto y mucha dignidad para saber derramarla, antes que consentir un ultraje el más insignificante, ó dar pábulo á pretensiones que pusieran á prueba su decoro y la dignidad que le cumple guardar.

Cuando Costa-Rica dió al viento su bandera y compró con sus sacrificios un lugar en el mapa de las naciones independientes del Centro de América, sabía cuales eran los deberes que esta condición le imponía; deberes que no declinará jamás mientras circule la última gota de sangre por las venas del último costaricense.

Al aceptar Costa-Rica la guerra á que hace mucho tiempo se le está invitando; al echar á un lado sus tradicionales hábitos de paz; al cambiar el arado por el Remington, y al consentir en que sobre sus campos de esmeralda, fecundados por el sudor de sus hijos, se derrame la sangre de sus hermanas, no hará otra cosa que ceder al impulso del más noble, del más elevado de sus sentimientos: el de la dignidad, sin el cual no merecería la libertad que proclama, ni la independencia que se obligó á conservar y defender!

Harto ha probado Costa-Rica sus tendencias á conservar entre ella y sus hermanas los vínculos fraternales que las unieron desde

la cuna; sorda á proposiciones que en distintas épocas y por distintos motivos se le han hecho con el objeto de quebrantarlos y corromperlos, se ha consagrado exclusivamente á desarrollar entre su pueblo los gérmenes de prosperidad con que la dotó con benigna mano la Providencia, al mismo tiempo que á mantener en toda su pureza los sentimientos de la libertad cimentada en la democracia bien entendida, base de los Gobiernos racionales, bandera inmaculada de la verdadera república. Si esta conducta, de la cual no se ha separado ni pretende separarse Costa-Rica, es la que despierta el encono, la ambición ó el celo de los que pretenden obligarla á desviarse del sendero trazado, para aceptar una guerra criminal, Costa-Rica está doblemente justificada ante los ojos de las naciones, y ante los de la posteridad, único fallo que deben aspirar á merecer los pueblos honrados y justos!

Y no se diga por segunda vez, como candorosamente se ha dicho, y como puede haberse creído, que la guerra no se hace á Costa-Rica, sino al General Guardia. Por que en primer lugar, eso no es cierto; y en segundo, por que si fuera cierto, no por eso quedaba á cubierto la dignidad de la Nación.

No es cierto que la guerra se haga solamente al General Guardia, por que este General hace apenas tres años que se encuentra al frente de los destinos de Costa-Rica, y hace más de cuarenta años que se viene soñando con esa guerra, amenaza perdurable para este país, tema obligado anualmente de discusiones, cálculos, conferencias y miserias de toda clase. No es cierto que la guerra se haga solo al General Guardia, por que no hace cuatro meses que el Ministro de Guatemala, Presbítero Mérida, invitaba á ese General Guardia á entrar en una alianza para despojar á Nicaragua de su soberanía, propuesta que el Señor Guardia rechazó con la entereza que le obligaba como Jefe de un pueblo que tiene los precedentes honrosos de Costa-Rica. La guerra la hacen, por que necesitan guerra, por que la quieren, por que la buscan, sea cual fuere el pretexto. No la hicieron á Nicaragua por que faltó el concurso de Costa-Rica, pues hoy la quieren hacer á Costa-Rica, implorando el concurso de Nicaragua! La diferencia, es una pequeña diferencia moral!

Ahora bien: supongamos que la guerra sea exclusivamente contra el

General Guardia. Qué adelantamos con eso en el sendero de la justicia? Por qué bajo esa faz, es ménos afrentoso el ultraje? ¿No es el General Guardia hijo de Costa-Rica? No es el Jefe de la Nación? No está en ese elevado puesto por la voluntad de la mayoría de los costaricenses? Si el General Guardia es un buen gobernante, ¿hay razón para procurar su caída? Si es un mal gobernante, ¿no tienen los costaricenses corazón y brazos para tumbarlo, y tienen que soportar el sonrojo de que el vecino venga á poner orden en su casa? ¿En dónde está el poder otorgado por Costa-Rica á personalidad alguna para que se entrometa en sus asuntos domésticos? ¿Hay vergüenza, hay decoro, hay dignidad en meterse uno en asuntos en que no ha sido invitado á intervenir? La causa del General Guardia es distinta de la causa de la Nación? Alguien dirá: "algunos costaricenses están con nosotros, y con ellos y por ellos, y para ellos es que acometemos esta empresa?" Y nosotros os diremos: ¿qué opináis de esos costaricenses que únicamente por miras personales llevan la guerra á su patria, como si su suerte individual fuera más valiosa que la suerte de todo un pueblo? Que confianza os puede inspirar el que os entrega el santo y seña, y os enseña el camino por donde podéis penetrar á violar el recinto en donde moran los más puros afectos del alma... la Patria?

¿No os inspira horror, asco moral secundar los esfuerzos de quien torpemente, en un momento de demencia, os entrega las llaves del hogar doméstico para que necesariamente dejes en él el hambre, el deshonor y el desamparo?

¿Qué vale una victoria alcanzada, nó tras del humo de la pólvora, que salvajiza, pero que ennoblece, sino tras de las cortinas de una traición que envilece y enloda para siempre á sus ejecutores, aún ante los ojos de los que han sabido aprovecharse de ella?

Si hubiere uno, diez, ciento, mil Costaricenses que postergasen el amor patrio en aras de su vanidad ó ambición personales ó de venganzas que ponen una venda ante sus ojos, en cambio habrá un pueblo entero con el arma al brazo, dispuesto á demostrar al mundo todo, de qué es capaz una nación injustamente agredida, indignamente provocada, dueño, por consiguiente, de la justicia y del derecho.

“Que vengan!” ha dicho el pueblo, y nosotros repetimos “que vengan!”

Donde la misericordia acaba, empieza la justicia, ha dicho alguien: donde la moderacion termina, debe ocupar el puesto la dignidad. Costa-Rica no ha provocado; sería la agredida; debe, pues, asumir toda la dignidad que le compete, y despertar; pero despertar llena de entereza, de fé, de justicia y de resignacion.

No son, por fortuna, los pueblos centro-americanos los que amenazan nuestro bienestar, sino potestades engraidas que á nombre de la Libertad, devoran, como Saturno, sus propios hijos, sin querer echar una mirada sobre el porvenir que les aguarda en las páginas de la historia!

Para las almas investigadoras que desean encontrar la fuente de todo derecho en la justicia y en la razon bien definidas, no queda al presente otra perspectiva que esta: ó confiar en el buen juicio del Señor Quadra, actual Presidente de Nicaragua, á quien no llegarán á precipitar los falsos apóstoles de una libertad mal entendida, ó confiar en la prudencia y en la circunspeccion del Señor Guardia, quien asumirá la actitud decorosa y enérgica que las circunstancias demanden, en consonancia con los intereses de la Nacion que lo ha hecho su jefe.

Hé aquí la hoja á que venimos haciendo referencia.

### Guerra á Costa-Rica.

Conviene que los costaricenses estén impuéstos de cuanto pasa, que sepan la verdad, toda la verdad, y nada más que la verdad.

Las actuales circunstancias de las demas Repúblicas de Centro-América son graves. Dios ha permitido que en esta época se agiten las malas pasiones, que el monstruo de la anarquía y de la discordia civil asome la cabeza y la recline despedazando el seno de una de nuestras hermanas; y como Costa-Rica está en Centro-América, no lejos de aquellos focos actuales de anarquía; y como el gobierno del General Guardia no se ha prestado á ser cómplice de maldades, y se ha hecho sordo á los amaños de los verdaderos perturbadores de la paz de Centro-América,—Costa-Rica es hoy objeto de la sña de sus vecinos, que se coligan con malos fines para destruir el progreso y el bienestar que disfrutamos.

Son dias de prueba en que la Providencia nos coloca; pero como nosotros, honrados obreros del progreso, hemos conquistado nuestra actual situacion en fuerza de cordura y de trabajo, jamas podríamos olvidar que todo lo debemos á esta patria, tenemos fé en nuestra vitalidad, en nuestros elementos de defensa, en el éxito de las buenas causas y en el Jefe que merece la confianza del ejército y de la Nacion; el Jefe que en las épocas de paz nos ha dado orden, libertad y riqueza; y que en la hora solemne de acreditar las

grandes virtudes cívicas, en la hora del combate, irá á la cabeza del ejército que él mismo ha organizado, á defender y á hacer triunfar la integridad, el honor, los justos derechos, las propiedades y el porvenir de Costa-Rica.

Bien que la prensa de Nicaragua haya dicho que nuestro ejército se compone de *cuatro soldados y un cabo*; pero estamos viendo que se necesita de cuatro Repúblicas para batir á esos cuatro soldados. Una República contra cada individuo! No es poco el honor que nos dispensan.

Sin embargo, digamos de una vez que no son los guatemaltecos, ni los nicaragüenses, ni los hondureños, ni los hijos del Salvador los que tratan de venir á atacarnos. No. Esos pueblos son nuestros hermanos, y ningun resentimiento tienen contra nosotros. Nuestros verdaderos enemigos son los gobiernos que actualmente hay en aquellas Repúblicas.

¿Quién nos habia de decir que Nicaragua se convirtiera otra vez en amenaza de nuestra quietud y bienestar, y que con apoyos extraños tratase de invadir nuestro propio territorio, pretendiendo imponernos la ley del mas fuerte, y dar en tierra con nuestro honor nacional, la constitucionalidad del pais, la buena situacion de hoy y el gran porvenir de mañana?

Pero ¿qué agravio les hemos hecho? ¿cuáles son las ofensas que tratan de venir á vengar?—Ninguna ciertamente.

Y si no veámoslo, enumerando uno á uno los cargos.

1º *La cuestion de límites.* No es de hoy, viene de muchos años atras, y Costa-Rica no ha propuesto que se sujete la decision de ella á la suerte de las armas. Por el contrario, si secundando ideas nacidas en Nicaragua, ha indicado que se rompa el tratado, es supuesto el acuerdo de esa República y para conservar el *statu quo*, es decir, la situacion que existía antes de que el tratado se celebrara. Luego la cuestion de límites no autoriza á Nicaragua para hacer la guerra á Costa-Rica.

2º *La intervencion que se supone ha tenido esta República en la política Centro-americana.* Sobre esto hay que decir, que aunque Costa-Rica ha deplorado la situacion actual de las otras Repúblicas de Centro-América, y habria deseado que en ellas se organizaran gobiernos verdaderamente liberales, en nada ha querido influir. La expedicion del Señor Palacios no llevó *un peso, una arma, ni un cartucho* perteneciente al Tesoro ó á los almacenes nacionales. ¿Qué mas podia exigirse que el escrupuloso registro del vapor General Sherman en el puerto del Limon? No es público y notorio que esa expedicion salió de Colon, como lo han dicho los periódicos de Panamá?

Si el General Guardia hubiese auxiliado la expedicion del Señor Palacios, habria tenido otros elementos; su éxito no fuera eventual, y no la habria abandonado en

momentos en que quizá peligra.

3º *La proteccion á los emigrados de las otras Repúblicas Centro-Americanas.* Esa proteccion no ha sido otra que concederles el asilo que las leyes de Costa-Rica les dan. Nadie pretenderá que se cierren los puertos de la República á persona alguna, en razon de sus ideas políticas.

4º *El deseo que se supone al General Guardia de gobernar á todo Centro-América.* Esta es otra falsedad. El Presbítero Señor Mérida estuvo no ha mucho con el carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Guatemala, para que en union de esta República se hiciese la guerra á Nicaragua, á efecto de sacar de allí á los Jesuitas. En cambio se ofrecian al Señor General Guardia las ventajas que es fácil suponer para el arreglo de la cuestion de límites.

El Gral. Guardia se negó á semejantes proposiciones, *siguiendo la política tradicional de Costa-Rica*, de no tomar parte en cuestiones que no interesen al pais de una manera directa; y pareciéndole desleal buscar apoyos extraños, el terror y la fuerza, para el arreglo de límites con Nicaragua; pero el Gobierno de esa República, que tal vez ignora tan noble conducta, ha recibido con los brazos abiertos la alianza que le proponen Guatemala y el Salvador, por medio de Don Buenaventura Carazo, para venir á interrumpir la marcha próspera y tranquila de Costa-Rica. ¿Cuán diferente conducta la de uno y otro Gobierno!

¿Cuáles son los bienes que nos traen los que vienen á hacernos la guerra? ¿Vendrán animados del deseo de que se lleve á cabo la obra del Ferro-carril, que á pesar de ellos, adelanta rápidamente? No, antes al contrario, nuestros desleales hermanos la ven con celo y envidia.

Ellos no respetan constituciones políticas, ni religion alguna, a pesar de que proclaman libertad de cultos: no respetan propiedades, porque han incendiado haciendas (en Guatemala), se han dividido tierra, y como saben que nosotros tenemos orden y regularidad, nos ven como á un *lunar* que queda en Centro-América y tratan de venir á arrabatarlos la honradéz, las propiedades adquiridas con el sudor de nuestras frentes.

Saben que aquí hay riqueza, que circulan en el pais algunos millones, y tratan de venir á arrebatarnoslos. El Pueblo tiene fama de rico, y como ellos están lejos de la buena posicion pecuniaria que ambicionan, han creído que aquí pueden saciar su codicia, y hacerse de dinero mediante el pillaje y su falta de respeto á las propiedades y á las personas. Pero nosotros hemos trabajado honradamente para nuestras familias, para pasar esta corta vida y dejar un pan á nuestros hijos; y no permitiremos que nos arrebatan lo que hemos adquirido á costa de trabajos y sacrificios.

En cuanto á respeto á las personas, menos todavia que en cuanto á las propiedades, nos pueden ofrecer ventajas. Ellos encarcelan arbitrariamente, destierran de la misma manera, exigen fuertes sumas de dinero, á los que creen de otra opinion; azotan, que es lo más que se puede decir, y vejan hasta á señoras. É inventan suplicios nuevos. ¿Será esta la civilizacion y el progreso que quieren traer á Costa-Rica? ¿Sufrirá un pueblo libre y honrado semejantes vejaciones?

No es el General Guardia, consagrado á todas horas al bien de su patria, quien trata de influir sobre la política de Centro-América. Son los Gobiernos de las otras Repúblicas, que se dicen nuestras hermanas, los que tratan de hacer á Costa-Rica el mismo mal que han causado á otros pueblos: ellos son los que quieren destruir nuestro reposo y nuestras propiedades, envolviéndonos sin necesidad en una lucha que no hemos provocado ni tememos: ellos son los que siempre han tratado de influir en la política costaricense, para mal de un pueblo que en nada les ha ofendido, y que mas bien ha derramado su sangre en defensa de Centro-América: ellos son los que cortaron sus relaciones con Costa-Rica solo por haber dado asilo al ex-Presidente del Salvador Don Gerardo Barrios; limitándose á cortar las relaciones porque no tenían medios de venir á hacernos la guerra; ellos son los que cuando vieron que en Costa-Rica se establecian prácticamente libertades que en aquellas Repúblicas no se usan, predicaron en 1868 que se formase una cruzada para venir á atacarnos, por que consideraban nuestras doctrinas peligrosas para la existencia de sus Gobiernos retrógados: ellos son los que cuando el Señor General Guardia estaba en Europa, trataron de juntar cien mil pesos y empezaron á reunirlos, para que viniese á hostilizarnos Don Buenaventura Carazo; y ellos, en fin, son los mismos que hoy han enviado al Señor Carazo á Nicaragua, con una doble mision de Guatemala y el Salvador, para que verificada la union tantas veces proyectada, poder venir al fin, á cercenar la República, matarnos la honra, arrebatarnos nuestras propiedades legítimas y el pan de nuestros hijos.

Lo único que nos admira es la suma bondad y la gran tolerancia del Señor Presidente Guardia. El está viendo cómo la prensa de las otras Repúblicas lo injuria á él y á Costa-Rica, por mas que para el pueblo se empleen palabras halagadoras, con que tratan de embaucarnos; pero no somos tan niños para no comprender lo que se nos espera si invaden nuestros territorios y nuestras poblaciones. ya sean los nicaragüenses, los salvadoreños ó guatemaltecos, ó todos ellos á la vez, reuniendo la peor gente de esas tres Repúblicas. ¿Quién hay que no vea claro lo

que nuestros enemigos nos preparan?

El General Guardia ha visto el mal recibimiento de la misión del Señor Carranza, que envió al Salvador; la ninguna gratitud de Nicaragua por no haber dado oído á las proposiciones del padre Mérida; y la manera como se conducen algunos emisarios, que aquí están, fraguando fibulas, sembrando especies falsas para deshonrar al Gobierno, y escribiendo á sus respectivas Repúblicas en un sentido agresivo á la Administración que hasta hoy los ha tolerado.

Todas esas fábulas de desfalcos de millones, esas risas malignas de algunos y esas estudiadas reticencias, cuando se trata de la conducta administrativa del gobernante que publica por la prensa to los documentos relativos al manejo de las rentas, y los exhibe con lealtad y pureza al Congreso Nacional, ¿qué son sino arterias de que se valen los enemigos del Gobierno tratando de desconceptuarlo?

¿Quién no sabe entre nosotros lo que es un empréstito y la manera de conseguirlo? Siempre se fija el tipo, es decir: la prima que se da á los prestamistas, por que los capitalistas europeos no dan su dinero sin reportar alguna utilidad; y esto sucede no solo respecto á Costa-Rica sino con las naciones mas opulentas de América y Europa. Siempre se paga intereses como es natural y justo, y el Gobierno dejó tres semestres anticipados segun lo convenido —¿Cómo, pues, podría pretenderse que el empréstito entrase íntegro á las arcas nacionales? ¿Cómo hay valor de hablar de millones sustraídos cuando cinco están invertidos en el Ferro-carril, así en lo que ya está hecho, como en materiales para la obra, estando acopiados los necesarios en su mayor parte; mas de cinco millones existen en bonos y un millón ha ingresado en el Banco Nacional?—¿Cómo tienen algunos valor de juzgar de un asunto sin conocerlo, en tanto que otros, por fortuna muy pocos, llamados á estudiar concienzudamente el negocio, no se toman el trabajo de leer los documentos que se les ponen en las manos?

El empréstito de Costa-Rica, con solo las rentas ordinarias, sin ningún sacrificio quedará pagado dentro de veinte y cuatro años, capital é intereses. Tomada en conjunto toda la operación, el interés sobre la cantidad total, resulta á razon de catorce por ciento al año; y ántes por término medio se pagaba un treinta por ciento al Banco "Anglo-Costaricense," y la deuda del capital siempre quedaba en pié; mientras que hoy de una manera insensible la deuda extranjera será pagada dentro de no mucho tiempo y el Ferro-carril quedará libre.

Pónganse los costaricenses la mano en el corazón y digan si la situación no es bonancible, si el empréstito no ha sido para el país la operación mas benéfica y sa-

tisfactoria.

A pesar de todo lo expuesto se dice que la guerra no es contra Costa-Rica sino contra el General Guardia. Esto no es exacto.—Hace mucho desde 1824 la guerra que hoy se anuncia ha sido una amenaza que primero se hizo á nuestros abuelos, despues á nuestros padres y hoy á nosotros; ¿qué costaricense desde su niñez no ha oído el rumor de que ya vienen en guerra los nicaragüenses? Pero no se han atrevido hasta hoy, que tratan de efectuar su antiguo propósito robusteciéndose con la alianza de otras Repúblicas, á quienes tampoco ha hecho mal alguno Costa-Rica.

No dudamos que haya unos pocos hijos espurios y desleales, malos hijos de la patria, que secundan las invenciones siniestras de nuestros enemigos, sin considerar que no hay motivo para disgustarse de la ventajosa situación que hoy tiene el pueblo, y que tal vez sea la causa que los alarma. Son grandes y notorias las ventajas que gozamos, nos atrevemos á decirlo, desde que el General Guardia inició la era de progreso para el país. Las fincas rústicas y urbanas han duplicado su valor: el trabajo del hombre—el jornal diario que ántes valía de cuarenta á cincuenta centavos es hoy de cien á ciento cincuenta: los flétes que llegaron á valer hasta diez centavos arroba, no bajaron en el verano de cincuenta centavos, y en la estación actual se han pagado á razon de ciento setenta y cinco centavos por arroba. En solo el año pasado se ha pagado por flétes la enorme suma de millón y medio de pesos que se han repartido en el pueblo. Respecto al servicio militar ¿quién no palpa las ventajas que disfrutamos hoy? Antes el ciudadano tenía que servir dos ó tres veces al año, en tanto que ahora el recluta no sirve sino mientras adquiere instrucción, por lo regular dos meses; y todos los que cumplen treinta años de edad, pasan al Ejército de Reserva y no vuelven á ser molestados. Esta es la situación que se trata de destruir y éste es el bienestar que se quiere arrebatar al pueblo.

Pero aunque algunos lo crean inculco, está bastante ilustrado para comprender sus verdaderos intereses. No se dejará seducir por los apóstoles falsos, que prometiéndole bienes imaginarios, que ellos mismos no poseen, desean arrebatarle su sosiego y sus propiedades, haciéndole retrogradar en el camino del progreso.

Si la guerra ha de venir, si se ha de realizar esa amenaza antigua, tantas veces anunciada, todos recordaremos que tenemos una patria, madres, esposas, hijas que defender, y que nuestra primera obligación es mostrarnos esforzados y decididos, dignos costaricenses, á la hora de luchar por lo mas querido que el hombre tiene sobre la tierra. Nuestra bandera es muy santa, es la causa de los buenos, injusta y alevemen-

te atacados.

Si los nicaragüenses quieren venir á buscarnos que vengan, que vengan.

Nada tememos.

Recordamos todavía la guerra nacional, cuando vimos allá reunidas las fuerzas de todas las otras Repúblicas, para defender nada ménos, que la independencia de Centro-América.

Entonces nos batimos todos en ese mismo Nicaragua, luchando contra el filibusterismo, y pudimos conocer muy bien lo que cada uno vale. Costa-Rica está algo mas al Sur que Nicaragua; la distancia que tienen que atravesar nuestros agresores no es pequeña y las dificultades que tendrían que vencer, ellos las comprenden.

Deseamos que vengan; que la amenaza no quede solo en amenaza, como tantas veces ha sucedido; deseáramos que tuviese efecto en nuestro tiempo, ya que no se verificó en el de nuestros padres; y como nosotros amamos á nuestros hijos, no deseamos dejarles en herencia esa espada siempre colgada de un hilo sobre nuestras cabezas. No. Que caiga de una vez. Que vengan! Que vengan!

UNOS HIJOS DEL PUEBLO.

Alajuela, Agosto 30, 1873.

#### Nuevo Ministro.

Admitida la dimisión que hizo el Señor Don Salvador Gonzalez de las Carteras de Hacienda y Comercio, S. E. el General Presidente, en decreto del 30 de Agosto último, ha tenido á bien nombrar Ministro de aquellos ramos, al Señor Don Ramon Aguilar: el decreto le encarga tambien, accidentalmente, la Cartera de Obras Públicas.

El Señor Aguilar es una persona que reúne las mejores circunstancias, y con justicia ha obtenido aquella distinguida confianza.

El Señor Aguilar se ha prestado gustosamente á servir á su patria en el importante y elevado puesto á que ha sido llamado.

Sabemos que el Señor Aguilar es tío político de Don Buenaventura Carazo, que actualmente desempeña una misión de los Gobiernos de Guatemala y el Salvador, cerca del Gabinete de Managua; y hacemos notar esta circunstancia, para que se vea en las otras Repúblicas de Centro-América qué clase de apoyos podrá encontrar en Costa-Rica Don Buenaventura Carazo, cuando una persona allegada suya forma parte del Gobierno.

#### CUESTION IMPORTANTE.

Cuando Colombia, y casi todas las Repúblicas del Centro de América se esfuerzan en resolver el problema de la apertura del canal inter-oceánico, en cuya solución está interesado todo el mundo civilizado, la opinión del celebre Mr. Lesseps, sobre esta materia, que hemos encontrado publicada en algunos periódicos de Europa y Estados Unidos, debe ser considera-

da con la atención debida por los gobiernos interesados, y por eso creemos de nuestro deber hacerla conocer. Es la siguiente.

#### Los istmos de Suez y Darien.

Fernando Lesseps, el célebre empresario y ejecutor de la apertura del canal de Suez, proyecta ahora, como es sabido, un ferrocarril tras-continental de Europa al centro del Asia, y con este motivo es hoy otra vez objeto de la atención general. Apenas surge en el mundo una notabilidad, de cualquier género que sea, le despacha el *Herald* de Nueva York un embajador, ó *reporter*, con el exclusivo objeto de echar unos cuantos párrafos é insertarlos en seguida en el periódico para solaz de sus miles de lectores. Lesseps ha sido el último favorecido por la curiosidad del diario-neo-yorquino, y en conversación celebrada el 2 de Julio último, dijo el proyectista francés muchas cosas más ó ménos interesantes, entre las cuales se cuentan las siguientes:

"Vuestro corresponsal [el del *Herald*] preguntó á Mr. de Lesseps si pensaba construir tambien un canal en el istmo de Darien.—Nunca [respondió] he tenido tiempo de ocuparme con atención de ese asunto. Varios americanos han conferenciado conmigo sobre él. Siempre he dicho que si ha de hacerse, debe ser un canal marítimo y sin represas ni compuertas, y todos los planes de que yo he tenido conocimiento eran sin embargo así. No creo que pueda ser negocio un canal de tal género. Esas represas tendrían que secarse cada dos años, y con esto solo queda condenado el proyecto. Además si se hiciera sería una calamidad, porque ya no se pensaría en construir uno bueno. El costo importa poco: debe hacerse bien. Si hay montañas, perforarlas. En nuestra época toda dificultad es sólo cuestión de dinero. Para el canal de Suez no hubo en realidad dificultades materiales, los obstáculos nacieron todos de Asia y fueron políticos.

Vuestro corresponsal le interrogó entonces sobre la situación financiera de la empresa de Suez. Contestó: "Vosotros los americanos buscáis hechos y números. Hélos aquí. Pasan todos los años por el canal mercancías por valor de \$ 300,000,000, que pagan sobre dos por ciento, es decir, \$ 5,000,000 aproximadamente de su valor, lo cual es bien poco ménos que el seguro que cobraban ántes por el viaje por el Cabo. El seguro ahora es muy corto, pues no ha habido en el canal el menor accidente. En cuanto á los ingresos, tomemos por tipo el mes de Enero. En 1870, entraron en caja \$ 50,000; en 1871, \$ 100,000. El año siguiente, \$ 200,000; y en 1873 llegó á \$ 400,000. Las entradas, pues, duplican anualmente. Antes de abrirse el canal, los buques del tráfico de la India tenían, por término medio, 500 toneladas; el tipo hoy es 1,200."

Con estos curiosos y auténticos datos no queda duda del éxito de esa gran empresa, y M. Lesseps es de los hombres á quienes la fortuna ha mirado con ojos más favorables.

#### REPUBLICA ARGENTINA.

De "El Eco" de Córdoba:

#### Revolucion en Entre-Rios.

Esta revolucion encabezada por Jordan ha principiado mal y creemos que ha acabado mal.

No nos ha sorprendido la revolucion que ha anunciado el telégrafo haber estallado en Entre-Rios.

Esperábamos el hecho, como la consecuencia lógica de la presión del gobierno en ese pueblo.

Una inmensa mayoría que se vé privada de sus derechos, y que no tiene representación alguna en las cámaras, merced á la influencia oficial, irá á parar forzosamente á la revolucion.

Al hablar de Corrientes, el año pasado, hemos sentado nuestras teorías y doctrinas en presencia de acontecimientos que desgraciadamente no escasean en este país, donde se gobierna no como en Turquía, con el palo y el garrote, sino con otra cosa peor.

La manera de ahogar las revoluciones es muy sencilla: gobernar con las mayorías, respetar desde el poder los derechos de los que están fuera del poder, elevar el Gobierno fuera de los círculos.

So pretexto de la rebelion de López Jordán, se ha organizado en Entre-Ríos un gobierno exclusivista, que no admite ningun argentino de los que pertenecieron ó opinaron como aquel caudillo, en el nuevo órden de cosas.

Qué resulta de allí? Que el gobierno no tiene base, y que la revolucion viene provocada por el número de los opoaitores que es la mayoría de la Provincia, si no fuera provocada y atizada por las medidas tirantes y duras de los que gobiernan.

La revolucion no es una sorpresa para los que estudian nuestras cosas, y en ciertos momentos, á pesar de las Constituciones escritas, la revolucion es el último derecho de los pueblos oprimidos.

Por lo demás, no creemos por un instante que este hecho producido en Entre-Ríos, tenga un carácter de rebelion contra la Nacion.

Si revistiese semejante color, nosotros seriamos los primeros en execrarla y condenarla.

Como hecho interno, nos lo esplicamos muy sencillamente. Como rebelion contra la Nacion sería un crimen, que no tendria sino pocos dias de existencia y que caería muy luego bajo el peso del poder de la Nacion.

Y vosotros, gobernantes arbitrarios y tentadores, aprended.

Cuando un pueblo no tiene ningun camino legal para llegar al poder y para levantar á él los hombres que él designa y elige, la revolucion es un derecho más sagrado que aquel con que vosotros ataxallais sus libertades.

La revolucion de Entre-Ríos es una consecuencia del gobierno de círculo y de exclusivismo establecido allí. Es su obra, y eso es lo que trae, á la larga, la revolucion de los mandones desde el poder.

Por allí comienza con la arbitrariedad, y acaba en el pueblo, defendiendo su soberanía y su libertad.

### Seccion noticiosa.

Por la correspondencia é impresos recibidos en nuestra oficina, podemos informar á nuestros lectores de las noticias más importantes, cuyas fechas alcanzan al 10 del pasado.

En muchos periódicos extranjeros hemos encontrado las siguientes líneas, relativas á nuestra República.

#### COSTA-RICA.

La coleccion de antiguos utensilios de piedra que de Costa Rica se despachó al Museo americano de historia natural de Nueva York llama actualmente la atención de los sabios y curiosos.

#### Exterior.

PERÚ.—El Congreso ha pasado una ley para el fomento de la inmigracion europea.

SANTO DOMINGO.—Reinaba grande agitacion en el país, con los temores de un general alzamiento en el interior.

PUERTO RICO.—La crisis monetaria que afecta los negocios de toda la isla, habia dado márgen á varias quiebras, y se temian otras.

VENEZUELA.—El Presidente Guzman Blanco salió de la capital para Puerto Cabello, y dícese que se dirigirá á Maracaibo para contener al general Pulgár.

CHINA.—El Emperador concedió en Pekin una audiencia al cuerpo diplomático para el 29 de Junio; pero el edicto del otorgamiento fué redactado en términos inconvenientes.—Se ha roto el cable entre Amoy y Shanghai.

TURQUÍA.—Ocho buques de guerra turcos se dieron á la vela en direccion de Sumatra con motivo de la guerra de los Atechineses.—El Sultan ha declinado la invitacion que le hizo el Emperador de Austria para que visitase la Exposicion.

AUSTRIA.—El cólera continuaba en Viena, y por esa razon es de creerse que el Shah no realice su proyectada visita á la Exposicion. El Emperador se propone ir á San Petersburgo en el próximo otoño, y la prensa del país da gran importancia á esa visita.

ALEMANIA.—El Príncipe Bismark se retiró del gabinete prusiano, y fué sucedido por Von Bulen en el Ministerio de Negocios Extranjeros.—En Ratisbona y otros lugares ha aparecido el cólera aunque no con mucha fuerza.—Se prohibió la introduccion de ganado de Rusia por causa de la peste reinante en ésta.

INGLATERRA.—Se presentó el 14 de Julio en la Cámara de los Lores una peticion suscrita por 433 clérigos, con el objeto de intro-

ducir la confesion auricular en la Iglesia Anglicana.—La Reina ha dirigido una contestacion muy favorable á la Cámara de los Comunes sobre el proyecto de establecer el principio del arbitramento como ley internacional.

JAMAICA.—Llegó á Kingston el vapor *Virginias*, despues de haber llevado á Cuba una expedicion de armas y pertrechos, en auxilio de los patriotas. El jefe de dicha expedicion Brigadier Rafael Quesada, pudo verificar felizmente el desembarco.—Las cosechas estaban sufriendo los efectos de la gran seca reinante.—El cultivo del tabaco iba mejorando cada dia, merced á la experiencia de los agricultores cubanos refugiados en la isla.

MÉJICO.—Las elecciones para el Congreso se han ido verificando sin novedad; pero aun no se conocen bien sus resultados.—La derrota de los revolucionarios de Jalisco se ha anunciado como completa, así como la captura del famoso cabecilla Lozada.—Creese que en el Estado de Nuevo Leon habrá revolucion muy pronto, á consecuencia de que de los tres aspirantes al puesto de gobernador, los dos que salgan derrotados apelarán á las armas, según costumbre del país.

ITALIA.—Por fin le fué posible á Minghetti organizar un gabinete, con lo cual terminó la crisis ministerial.—Se hacian preparativos para la celebracion de un Consistorio en que deben nombrarse varios obispos.—Los cardenales han recibido instrucciones para no recibir al Cura español Santa Cruz.—El Papa atribuye los terremotos, epidemias y desgracias que han visitado últimamente la Europa, á castigos que el cielo impone á los pueblos por sus iniquidades.—No hay probabilidades de que haya nombramiento de nuevos cardenales.—El Shah llegó el dia 26 á Milan.

RUSIA.—El Khan de Khiva se humilló completamente ante el poder ruso, declarándose vasallo del Emperador; y en virtud de ello fué restituido en su puesto y honores por el general Kaufmann. El Khan ha abolido la esclavitud en sus dominios.—El general Kaufmann, despues de haber vencido á los khivanos, ha recibido órdenes del gobierno ruso para emprender una expedicion contra los tribus Turcomanas.—Segun el tratado concluido entre Rusia y Khiva, el Khan se compromete á pagar á aquella potencia 2.000.000 rublos, y á abolir la pena capital; Rusia en cambio se obliga á garantizar la independencia de Khiva. Las tropas rusas ocuparán el país vencido mientras no sea satisfecha la indemnizacion de guerra.

ESTADOS UNIDOS.—El 12 de Julio se verificaron las paradas de los *Orange-men* en varias ciudades, sin que ocurriese trastorno de consideracion en el órden público.—El cólera seguia haciendo estragos en Indiana.—Un tren de ferro-carril de Chicago, Rock Island y el Pacifico fué atacado por saltadores á unas cuarenta millas de Des Moines; el maquinista fué muerto y los pasajeros y el bagaje robados. Han sido capturados los últimos Apaches en Arizona del Norte.—En Baltimore hubo el dia 25 un gran incendio que destruyó muchos edificios, ocasionando una pérdida que se calcula en cerca de \$ 1.000.000.—Los bosques de Long Island, cerca de Patchogue estaban ardiendo, sin que pudiesen ser sofocadas las llamas.—En Norfolk, Virginia, hubo otro gran fuego, que ha causado pérdidas por valor de \$ 275.000.

CUBA.—Continuaban como de costumbre los encuentros y escaramuzas entre los patriotas y los españoles.—Los trabajadores chinos se mostraban muy descontentos de que se les pagase su salario no en oro, segun les está prometido en sus contratos, sino en papel. En tretanto el valor del oro iba creciendo, habiendo gran desconfianza en las negociaciones.—Créese que Sangnil ha sustituido al general Ignacio Agramonte en el mando de las fuerzas del Camagüey.—Los republicanos españoles de la Habana se han quejado al Capitan General Pieltain, contra los manejos de los negreros, que en concepto de aquellos están-trabajando en favor de los carlistas ó de los alfonsistas.—Un destacamento de tropas españolas fué sorprendido por los cubanos cerca de Puerto Príncipe, y sólo pudo salvarse por haber acudido refuerzos en su ayuda.

FRANCIA.—El gobierno prohibió toda demostracion pública con motivo de la evacuacion

de varios lugares, verificada por las tropas alemanas.—El Shah salió de Paris el 19 de Julio en direccion de Ginebra.—La Asamblea acordó suspender sus sesiones desde el 27 de Julio hasta el 5 de Noviembre.—Julio Favre atacó fuertemente en la Asamblea la política exterior del gobierno, y la tolerancia con que eran tratados los insultadores del Presidente Thiers; pero el gobierno fué sostenido en la votacion por una gran mayoría.—El general Serrano fué objeto de una tentativa de asesinato en Biarritz.—El Presidente MacMahon y algunos miembros de su gabinete se mostraban muy inclinados á reconocer á los carlistas españoles como beligerantes.—El 22 acordó la Asamblea, despues de un tumultuoso debate, conceder á su Comité Permanente, durante el receso de dicho cuerpo, facultades para perseguir á sus insultadores. La ciudad de Mézieres y la poblacion de Charleville fueron evacuadas por las tropas alemanas el mismo dia 22; con lo cual, y así que el general Manteuffel desocupe á Nancy, el distrito de Verdun será el único que quedará por evacuar.

ESPAÑA.—El Corregidor de Málaga y varios Concejales fueron asesinados por el pueblo en una corrida de toros.—Los carlistas, al mando de Saballs, derrotaron completamente cerca de Ripoll, las fuerzas del gobierno republicano, resultando muerto el general Cabrinety, jefe de estas.—Los internacionalistas de Alcoy se sublevaron, mataron al Corregidor republicano de la poblacion, quemaron muchas casas, y cometieron otros desmanes. El gobierno autorizado por la Asamblea, adoptó severas medidas para la supresion del motin, el que fué al fin sofocado, si bien sus promotores pudieron ponerse en salvo. Tambien ha habido tumultos en otras varias poblaciones.—El gobierno expidió un decreto anulando las disposiciones dictadas sobre confiscacion de propiedades de rebeldes en la isla de Cuba.—En la costa de Vizcaya se hizo un desembarco de gran número de fusiles para los carlistas.—La poblacion de Berga fué tomada por carlistas, y Puigcerda se encontraba sitiada.—Don Carlos entró por fin en España y dió una proclama en que habla del Dios de los Ejércitos, y asegura que tiene el propósito de combatir en favor de la desgraciada España.—Barcelona se encontraba el 17 de Julio en estado de gran conmocion, y otro tanto sucedia en Valencia. El Cura Santa Cruz ha sido declarado rebelde por el Pretendiente Don Carlos, y segun parece ha vuelto á ponerse los hábitos y se propone hacer una visita al Papa.—Estella fué tomada por los carlistas; al paso que Cartagena se veia sujeta á una contribucion de \$ 80.000 por Contreras, jefe republicano disidente. Las tropas carlistas fueron derrotadas por las del gobierno en Igualada, y expulsadas de Estella.—Nicolás Salmeron fué nombrado el dia 19 Presidente del nuevo Ministerio, é hizo su manifiesto declarándose en favor de la república federal.—En Barcelona se estableció oficialmente un Comité de Salvacion Pública.—Los carlistas volvieron á apoderarse de la poblacion de Igualada y la destruyeron.—Las tripulaciones de cuatro buques de guerra se sublevaron, y el gobierno los declaró piratas y fuera de la ley de las naciones, contra la opinion de la minoría de la Asamblea.—Una fragata alemana se apoderó de uno de los barcos sublevados, y esto produjo grande indignacion en los insurrectos.—Los carlistas asesinaron á varios prisioneros que se rindieron bajo la condicion de que sus vidas serian respetadas.—Las tropas del gobierno en Vitoria, ascendentes á 7.000 hombres, se encontraban completamente demoralizadas.—La minoría de la Asamblea habia determinado retraerse de sus sesiones.—Al aparecer en Alicante un buque blindado al servicio de los insurrectos, la ciudad se declaró en contra del gobierno, pero tan pronto como se vió libre de la prision de aquellos volvió á protestar su lealtad.—Un regimiento enviado á Cartagena para sofocar la rebelion allí dominante, desertó de sus banderas.—Muchos habitantes pacíficos de Barcelona y otras ciudades estaban emigrando al extranjero.—Los carlistas pretenden tener una fuerza disponible de 30.000 hombres.—Las Cortes han pasado una ley imponiendo una contribucion extraordinaria de guerra que debe ser más fuerte para los que

empatizan con los carlistas que para los leales al gobierno.—La minoría de las Cortes ha expedido un manifiesto condenando la política del gobierno.—Los vecinos de Utrera desarmaron una partida de insurrectos salida de Sevilla con el intento de forzarlos á declararse independientes.—Los carlistas de Cartagena dicen tener alistados unos 10.000 hombres de distintas nacionalidades.—El general Serrano y otros liberales españoles residentes en Francia, aunque en desacuerdo con el gobierno de Madrid, han ofrecido apoyar al Presidente Salmeron para el vencimiento de los carlistas y que se restablezca el órden en España.—Las tropas del gobierno atacaron á Valencia el dia 26, y los insurrectos despues de cinco horas de lucha, desearon capitular bajo ciertas condiciones que no fueron aceptadas. Sevilla se mostraba dispuesta á capitular, pero el gobierno exigía una rendicion sin condiciones.—Los insurrectos atacaron á San Fernando, pero fueron rechazados.—Los carlistas que amenazaban á Bilbao se han alejado de esa plaza.—Las Cortes se han declarado en contra de la pena de muerte.—El ferro-carril de Madrid á Valencia ha sido cortado.

## ANUNCIOS.

### Administracion General de Correos.

### AVISO AL PUBLICO.

En adelante, toda carta insuficientemente franqueada para el interior, siempre que vaya dirigida á un lugar donde hay una Administracion de Correos, se entregará inmediatamente á su dueño, mediante el pago previo del doble del porte que quedó sin pagar.

San José, Agosto 14 de 1873.

10. v.—3

### AVISO.

Por cincuenta pesos mensuales, alquilo mi casa de habitacion, sita en la calle de la Universidad.

Es bastante cómoda para una familia regular.

San José, Mayo 9 de 1873.

Maria Peralta de Rivero.

6 v.—6.

El que suscribe ofrece en venta cuatro casas situadas en la esquina Este de la plaza nueva. La persona que quiera comprar el todo ó alguna de ellas puede dirigirse á

ORONTES QUESADA.

3 v.—3.

### AVISO.

Ya se alquila el bien empastado potrero que tiene el que suscribe en su hacienda de las Pavas. El mandador Señor Venancio Castro dará los informes necesarios.

San José, Agosto 11 de 1873.

BALVANERO VARGAS.

6 v.—3.

### UN BUEN NEGOCIO.

El que suscribe vende un hermoso solar, situado á ciento cincuenta varas de la Plaza Principal de esta ciudad, constando éste de un cuarto de manzana, con una hermosa arboleda y habitaciones de alquiler.—La persona que desee comprarlo véase con su dueño en esta Comarca.

Puntarenas, Julio 15 de 1873.

Miguel Robleto.

6 v.—6.

José Manuel Lleras.  
Redactor Responsable.

Imprenta Nacional.—Calle de la Merced